

FEDERACIÓN DE SINDICATOS CATÓLICO AGRARIOS
DE MENORCA

Año V

Ciudadela (Menorca) 5 de Junio de 1923

Núm. 56

La Fiesta de la Agricultura en Monte-Toro

Nuestra Federación Católica - Agraria conmemora el Tercer Centenario de la Canonización de San Isidro, labrador.-- Suben al Santuario más de 600 agricultores y preside la Romería el Prelado diocesano.-- Mitin de propaganda al aire libre.

La pluma tiembla hoy en nuestras manos, más que indecisa, incapaz para detallar la grandiosa fiesta, que tuvo lugar el lunes de Pentecostés, día 21 del actual, en el Santuario de Monte Toro, organizada por esta Federación Católica Agraria con la cooperación de todos los Sindicatos. Fué una manifestación espléndida de vida y de fé, que presenciaron, sin duda, con gozo todos los elementos religiosos de la Isla y cuantas personas se interesan por el movimiento católico-social y por el bienestar y prosperidad de esta roqueta querida.

Pocos actos se habrán celebrado en Menorca con una significación e importancia religiosa-social tan grande como la romería que nos ocupa dedicada a San Isidro, en cuyo honor la clase agraria menorquina, la más sana, la más numerosa y la más digna, reunióse en Monte Toro para conmemorar el tercer centenario de la canonización del celestial Patrón de la Agricultura y asociarse de esta manera a las suntuosas y hermosísimas fiestas que celebró en Madrid el próximo pasado mes la Confederación Nacional Católica-Agraria, de cuyo resonante éxito se hicieron eco los diarios de la capital y de provincias.

La Agricultura es el alma de los pueblos y de las naciones, y precisamente porque el soviétismo entró en los campos de Rusia han muerto y mueren todavía de hambre millones de rusos, y

mientras continuen inactivos los brazos de los agricultores e infecundas aquellas tierras, no hay esperanzas de que resurja y se levante de su postración actual, aquella desgraciada nación, llamada en otro tiempo, y con mucha propiedad, el granero de Europa.

Esta es la razón de ser de la Federación Católica-Agraria de Menorca y a este fin encamina toda su actuación; y que no han sido inútiles los esfuerzos y sacrificios de cuatro años de labor, lo demuestra la presencia de más de 600 asociados a Monte Toro, cosa imposible de conseguir sin compenetración de afectos y mutua confianza entre directores y dirigidos, entre la Federación y los Sindicatos. La hacemos notar con íntima satisfacción y damos por ello gracias a Dios.

Los organizadores de la fiesta hallaron en todas partes facilidades para el éxito de su empresa: el Excmo. Sr. Obispo ofreció todo su apoyo, dió su bendición y prometió su asistencia personal, cuando el digno Presidente, Sr. Conde de Torre-Saura le dió cuenta del proyecto; las respectivas Juntas Directivas y señores Consiliarios trabajaron decididamente y el resultado ha sido espléndido, superior a nuestros cálculos.

EN MERCADAL.

A las siete y media de la mañana la animación era extraordinaria y aumentaba por minutos con la llegada de autos y coches, cuyos viajeros eran recibidos y saludados por numerosos amigos. Para la Misa de comunión, que celebró el M. I. Sr. Consiliario de la Federación, asistiéndole los señores Ponsetí, y Pons Albertí, Tesorero y Secretario respectivamente, la iglesia parroquial se llenó de fieles, ejecutando devotos cánticos el coro del Sindicato de San Luis.

Un repique de campanas anunció la llegada del Prelado, que vino en el auto del Sr. Conde de Torre Saura, acompañado de este señor, Pre-

sidente que es de la Federación, y de sus familiares los Canónigos Juan y Planells.

Después de un rato de descanso, organizóse la romería en la puerta de la iglesia y era de ver el espectáculo hermoso que ofrecían aquellos centenares de hombres de todos los pueblos de la isla, payeses y jornaleros curtidos por el sol y por los vientos, algunos de edad venerable, que emprendieron con entusiasmo la marcha hacia el Santuario bendito y cuyo desfile por las calles de Mercadal presenció con respeto numerosísimo público. Figuraban en la procesión las banderas de los Sindicatos de San Luis, Alayor y Mahón, comisiones numerosas de todos los Sindicatos, con sus juntas directivas y Presidentes, propietarios, Consilios, varios señores Capitulares, la Junta de la Federación con su Presidente, el Alcalde de Mercadal y el Sr. Obispo. Llegada en el Santuario fué de una emoción indescriptible, y de nuevo las notas sentidas y penetrantes del Himno agrario, renovaron el fervor de nuestra fiesta, y el virtuoso Obispo, que, no obstante su avanzada edad, a impulsos de su acendrado amor a la Virgen de Monte Toro y de su celo pastoral había subido la alta montaña, fué recibido con frenéticos aplausos y vivas aclamaciones.

EN EL SANTUARIO

La iglesia resultó insuficiente y muchas personas tuvieron que permanecer en el pórtico de la misma. Para la santa Misa, ocupó el Prelado un sillón de distinción en el presbiterio y fué celebrante el M. I. Sr. D. José Planells, Canónigo, interpretando admirablemente hermosa partitura el coro del Sindicato de San Luis, bajo la dirección del Consiliario del mismo Rdo. Sr. Orfila. Ocupó la Cátedra sagrada el Sr. Magistral.

Después de la Misa, cantóse solemne Salve y seguidamente el Sr. Obispo dirigió a los fieles su autorizada palabra, que fué una explosión de su corazón de pastor y padre. Habló en lenguaje sencillo y afectuoso, explicando lo que significa e importa el apellido *católico*, que ostentan la Federación y Sindicatos; elogió la obra de la Confederación y las fiestas centenarias de San Isidro, celebradas el mes pasado en Madrid, de las que se ocupó con aplauso toda la prensa de España, conviniendo en que la salvación de la Patria hay que esperarla de las reservas vitales y sólidas virtu-

des que encierra la numerosa clase agraria: tuvo palabras de aliento para todos los presentes y terminó dando su Pastoral Bendición.

EL MITIN.

Fuó una reunión casi improvisada, fruto del entusiasmo que palpitaba en todos los corazones y que esperaban todos los asistentes como terminación de la hermosa fiesta.

Presidió el Sr. Conde de Torre Saura, acompañándole el Consiliario de la Federación Sr. Capó, el Sr. Coll, Vice Presidente, el Sr. Mercadal, Consiliario del Sindicato de Mahón, el Sr. Pons Albertí, Secretario, y el Presidente del Sindicato de Alayor.

El Coro repitió el Himno de la Confederación y el Sr. Conde pronunció oportunas palabras, enalteciendo la significación e importancia del acto que se celebraba y agradeció a todos y de un modo particular al Sr. Obispo su asistencia a la simpática fiesta en honor de San Isidro, Patrón de los labradores.

Seguidamente habló el Sr. Mercadal, Consiliario del Sindicato de Mahón, que resumió su hermoso discurso en estas cuatro palabras; *quis, cur, ubi, quando*. Quienes nos habíamos reunido; por qué nos habíamos reunido; donde nos habíamos reunido y cuando; cuyas ideas desarrolló con elocuencia y entusiasmo, merced a calurosos aplausos.

El Sr. Pons Albertí, Secretario, leyó una muy bien escrita Memoria resumen de la vida y desarrollo de la Federación, que publicamos íntegra en este mismo número.

El Sr. Coll, del Sindicato de Alayor, leyó unas muy bien escritas cuartillas relativas a la vida y actuación de dicho Sindicato, hoy muy floreciente y en preparación para ulteriores desarrollos. Vencidos los primeros obstáculos, gracias al celo y abnegación de algunos de sus socios y en particular de su Junta Directiva, se halla hoy el Sindicato de Alayor en situación bastante desahogada y puede atender a sus muchas y crecientes operaciones de compra venta, algunas de mucha consideración.

Se tiene en proyecto adquirir un local social capaz para el desenvolvimiento y necesidades comerciales del Sindicato y en donde puedan reunirse sus socios. En el orden moral, hizo

constar el Sr. Coll el éxito de la reciente fiesta religiosa celebrada en la iglesia parroquial en honor de San Isidro y terminó pidiendo la repetición en años sucesivos de nuestra fiesta para contribuir al resurgimiento moral y religioso de nuestra querida roqueta. Fué muy aplaudido.

A petición de varios de los presentes, habló el Sr. Orfila Consiliario del Sindicato de San Luis, y habló con sencillez, con íntima convicción, como debe hablar quien esté identificado con la obra, a cuyo desarrollo viene consagrando todas sus energías. Fué repetidas veces calurosamente aplaudido.

Finalmente, el Consiliario de la Federación hizo el resumen del acto, que terminó en medio de un entusiasmo indescriptible, dándose entusiastas vivas a la Religión y al Sr. Obispo, a la Federación y Sindicatos, manifestando todos los asistentes su satisfacción y deseos de celebrar en años sucesivos semejante fiesta.

Sabemos que el Sr. Obispo quedó contentísimo de nuestra romería y la Federación se complace en hacer constar su agradecimiento al venerable y virtuoso Prelado.

Que la Madre de Dios del Toro y San Isidro bendigan nuestra obra.



MEMORIA - RESUMEN

DE LA

FEDERACION Y SUS SINDICATOS

LEIDA EN MONTE - TORO CON OCASION DEL

TERCER CENTENARIO

DE LA

CANONIZACION DE SAN ISIDRO

POR EL SECRETARIO

DON LORENZO PONS ALBERTÍ

21 de Mayo de 1923.

Excmo. Sr., Iltes. Sres., Rdos. Sres. Sacerdotes, Sres.:

Con motivo de la fiesta que hoy celebramos, vamos a hacer una pequeña reseña, resumen global de los trabajos de la Federación y sus Sindicatos, en el orden económico, social y moral durante los cuatro años de vida que llevamos;

confiando a vuestra benevolencia la disculpa de los defectos inherentes a la misma.

En el primero hemos realizado la compra de todos aquellos artículos de primera necesidad para el agricultor, no solamente los que afectan a las necesidades del cultivo de los campos, como son abonos, semillas, utensilios para las labores, piensos, etc., sino también los que afectan a la economía doméstica del agricultor: En primer lugar hemos de citar los abonos químicos cuyo uso va creciendo de año en año, habiéndose consumido en cantidad de 38 toneladas el primer año; 131 el segundo; 189 el tercero y 244 el cuarto; siendo en la actualidad casi los únicos importadores de estas materias en grande escala y exigua las que importa el comercio. Su calidad ha sido inmejorable, lo mismo que el azufre y sulfato de cobre para las pulverizaciones de las plantas, que cada vez tienen más arraigo entre los agricultores para combatir las enfermedades criptogámicas.

En semillas hemos adquirido unas diez toneladas anuales de arvejones de buena calidad y otras, entre las que, predomina la zulla descarrillada que constituye un medio en condiciones favorables, de formar un grado artificial que proporciona abundantes gastos a los ganados. En piensos hemos realizado buenas campañas con la cebada, algarrobas, alfalfa seca, maíz y salvado. Utensilios para el agricultor, obra de palma, espuelas, cordajes, ligaduras para la siega, rejas superiores, alambradas, gomas para abarcas, y lo demás concerniente a la vida del campo lo encuentran nuestros agricultores en las tiendas de los Sindicatos. La Federación de Córdoba nos está proporcionando un aceite de primera calidad que ha sido justamente alabado por los socios; cuajo líquido y en polvo para la industria quesera y la exportación de este género se realiza en su mayor parte por el Banco Rural; materias para alumbrado, jabón, arroz, pimentones para embutidos y otros géneros, que iremos ampliando a medida que la instalación en nuevos locales mas capaces nos lo permitan. Respecto a esto debemos manifestar que la tienda instalada en el Sindicato de San Luis debe parte de su prosperidad a la reforma del local; así está proyectado en el Sindicato de Mahón donde, D. M., trasladaremos la tienda a otro local más espacioso y cómodo.

do y además en lugar más adecuado, para el concurso y reunión de la clase labradora; y nos consta que en Alayor en fiesta recién celebrada, se inició una suscripción para la adquisición de casa propia e instalar debidamente las dependencias. Mucho debemos y podemos esperar de estas tiendas reguladoras cuyo objeto, además de facilitar a los socios géneros de buena calidad y a precios convenientes, realizan una labor altamente moral evitando con su presencia el excesivo lucro que en muchos casos realiza el comercio no solamente en cuanto al precio del género, sino que también combinado con la adulteración con materias inertes cuando no perjudiciales. Relacionado con ello hay un molino triturador en nuestros almacenes que permite servir el maíz y otros piensos triturados, con la garantía de la pureza del producto y la del peso en el que con frecuencia se defrauda. En el Sindicato de San Luis se realizan matanzas de cerdos de sus socios, para elaborar embutidos y constituye la venta de las partes no elaboradas y la de otras que se utilizan para el consumo inmediato, un verdadero acontecimiento en pueblo, tanto, que son muchos los que se quedan sin poderlos adquirir, y a más bajo precio que en las carnicerías. Hemos solicitado permisos de embarque y facturación preferentes de géneros y abonos y otros relacionados con la agricultura; se han efectuado ensayos de embarque de ganados por el Sindicato de S. Luis, que seguramente servirán de base para más adelante constituir una de las principales operaciones de la Federación. Hemos contribuido a la constitución del Banco Rural de la Confederación suscribiendo dos acciones y gestionando cerca del Ministro de Abastos la derogación de disposiciones que estorbaban el libre abastecimiento de la Isla; e informando en contra del pretendido aumento de tarifas para trasportes marítimos, con buenos resultados.

En la venta y exportación de queso y lana se han hecho palpables los buenos resultados de las operaciones en común, pero falta todavía mucho terreno que recorrer, labor que Dios mediante iremos realizando y en mejores condiciones a medida que los Sindicatos hoy estancados por completo resurjan a nueva vida; pues lo demuestra el siguiente movimiento general de cuentas durante los cuatro ejercicios pasados incluyendo

con los géneros facilitados a los socios por nuestros Sindicatos, la exportación de lana, queso, habas y otros que han dado margen a las siguientes cifras: año 1919, 302,292 pesetas; año 1920, 2.488,316 ptas.; el 21, 2.352,915 pesetas; y el 22, 1.627,515; es decir que se ha ido a una disminución en el movimiento general; y yo me pregunto: Si en el segundo año de vida social se giraron en números redondos dos millones y medio de pesetas, hay motivo lógico de que haya disminuido en los demás?... Lo habría, si en vez de progresar en la administración hubiera dejazón y abandono, si los géneros no se recibieran con oportunidad o fueran de mala calidad; pero no siendo así fuerza es confesar, no como censura sino como lamentación muy razonable, que ello es debido al hecho de que solo realizan este movimiento de los Sindicatos la mitad escasa de Menorca. Confiamos no obstante de que en día no lejano podamos ofrecer a esos Sindicatos otros como modelos y que les han de servir de ejemplo para renacer a la vida, máxime contando algunos de ellos con la ausencia de comercios bien arraigados, que establecen en los más florecientes la inevitable competencia.

En el orden social fomentamos la publicación de la Revista de la Confederación, la hoja popular y el BOLETIN de nuestra Federación, publicaciones de alto valor social, moral y agrícola.

Tienen nuestros Sindicatos junto con las demás entidades hermanas representantes en el Instituto de Reformas Sociales, en las Juntas locales de 1.ª Enseñanza, en el Consejo Provincial de Fomento, en el Consejo Superior de Fomento, en el Consejo del Banco de España, en la Junta de Aranceles y Valoraciones, en la Junta Local de Reformas Sociales y aspiramos a tenerlos en todos aquellos organismos donde la Agricultura tenga derecho a ser oída y considerada como merece.

Tomamos parte en los Concursos de Madrid y Ciudadela de ganados y productos agrícolas habiendo obtenido premios y también conseguimos la mejora de jornal de los obreros agrícolas de S. Cristobal, actuación cristiana y social sin violencias ni amenazas.

(Concluirá.)

Tip. y Lib. del Sagrado Corazón de Jesús

: : : Ciudadela (Balears) : : :